

DOCUMENTO N° 1

Lista de Participantes en el Concurso de Anteproyectos para la Nueva Basílica de Nuestra Señora de Aránzazu de 24 de Mayo de 1.950.



Arm. 5.-Cap. 2.-Ap. 9

Concurso de anteproyectos para la nueva Basílica de Ntra. Sra. de Aránzazu

Selección de ConcursantesCollegio Vasco-Navarro.

Álava. D. Jesús Guimera - D. Emilio Apariz

Gipúzcoa. " Mikel Urcola
" Basilio Lizarra
" José M. Yturriaga
" Luis Astizazáin
" Miguel Antonio Setién

Navarra. " Miguel Gortari

Vizcaya. " Antonio Araluce
" Germán Aguirre-Eduardo Amurrio-J. I. Gorostiza
" Pedro Ispizua
" Juan Carlos Guerra

Collegio de Madrid.

Madrid. " Manuel Ambrós Escrivallés
" Javier Barroso - Rafael Aburto
" Carlos de Miguel
" José M. Yarza Gómez
" José Luis Escribano - Francisco García de Villar
" Fernando Chacón Goitía
" Francisco Pons Sorolla
" Zocarías Emilio Meléndez
" M. Juncosa Gutiérrez-Manuel López-Luis Rodríguez-
Gabil Riesco
" Vicente Beallech La Roche-José Llorente Barredo-
J. Saenz Oiza - Luis Lozano
" Javier Lahoz
" Alejandro Elega - Manuel Sainz de Vicuña
" Ricardo Anadón Frutos
" Luis Fernández del Amo
" Ricardo Gómez Abad
" José Antonio Corralles Gutiérrez

Ávila. " Francisco Javier de Sada Quinto

Collegio de Aragón y Rioja.

Zaragoza. D. Juan Pérez Piñero
" Regino y José Borobia
" Enrique Bos Augustín

Collegio de Cataluña y Baleares.

Barcelona. D. Miguel Ángel Tírraga
" José Godoy Burto
" Sebastián Bonet Ayet
" Roberto Gómez Grau
" Luis Girerra Cuyás

Collegio de Logroño.
Salamanca. * Fernando Población del Castillo
Collegio de Andalucía Occidental.
Sevilla. D. Felipe Medina Benjumeda
Cádiz. * Manuel Leocsa

Concursos de Anteproyectos para la nueva Basílica
 de Ntra. Sra. de Guadalupe

Aclaraciones pedidas por los concursantes

D. Miguel Gómez.

No ha visto en las Bases ninguna alusión al Organo ?, Presupuesto de 41, lo sitúan según nuestro criterio 6 nos ejuntamente 6 algunas indicación ó preferencia ?

Contestación : El Organo irá colocado en la parte posterior del Coro si es Oficio único; en la parte posterior del Coro inferior caso de ser dos ; las medidas del Organo aactual son de 4,- x 4,- metros con pase ó separación del muro de 0,85 metro.

D. José M. Lázaro Grossen.

Al repasar los datos y a estudiar las bases del Concurso, encuen-

tro algunos puntos algo dudoso que le ruego me aclare; estos son ;
Estatística. Digo la bases piden situar al nivel de la Iglesia ó muy exigiendo al mismo sin embargo más adelante indica que pedirán tener la planta del obispado actual ?, que si queda se refiere, al de la Iglesia actual ó al de la nueva construcción. Pues si primero quedaría con diferencia de nivel de una planta con relación al piso de la nueva Iglesia, y si se plantea nueva construcción quisiera decir que hoy libertad para utilizarlo como tal obispado en todo su superficie ó solo en parte y el resto para sacerdotio.

Contestación : Al obispado ó que se refiere se el que está en construcción.

La ocupación de la planta del obispado sería en el caso de que por la elevación del Presbitrio hubiere entre el nivel del obispado y el del Presbitrio altura suficiente para su aprovechamiento como Sacristía. Si esto fuera el obispado ha de quedar libre sobre lo que se compone el Camarín de la Virgen y los accesos al mismo.

Coro. El coro ha de ir firmemente ó nivel superior del de la Iglesia, ó puede utilizar otra parte de ésta para por ejemplo el coro de religiosas con separación del público ? En caso de un coro sólo único ? y qué dejar el espacio de 100 m2. para los cantores ?

Contestación : El coro ha de ir ó nivel superior al de la Iglesia.

El espacio de 100,- m2. para los cantores se propone en el caso de ser dos coros, y si dejar en el coro inferior; no siendo la medida dicha espacio de 100,- m2. de ser Coro único.

Si tendría preferencia la obra que resultara más económicas ?

Contestación : NO.

D. Pedro Lapizco.

Puedo proyectar la zona ó pequeño pasillo perdido comprendido entre la línea límite de la Iglesia y el mure de la escalera de servicio interior del Convento ?

Contestación : No podrá aprovecharse dicho espacio por que la sala Mayor sita en el piso 2º ocupa dicho espacio que por el trazado de la nueva Iglesia sufre disminución, que aumentaría aún más al tratar de apropiarse dicho espacio.

Acuerdo en 3 de mayo de 1.950.

Al beneficiario mencionado.

J.M. Lázaro Grossen.

DOCUMENTO N° 4

Acta de la Reunión Celebrada el 5 de Septiembre de 1950.
Para Fallar el Premio del Concurso de Anteproyectos de -
la Basílica de Aránzazu.

El día 5 de Septiembre de 1950, a las 4'30 de la tarde, se reunieron en el salón de la Diputación Provincial bajo la Presidencia del Excmo. Sr. Presidente de la Diputación, el E.R.P. Provincial y los Sres. Alcaldes de San Sebastián, Vergara, Arredondo, Mondragón y Oñate, y los Sres. D. Julián Lujanbio, D. Pedro J. Irastorza y el E.J. Guardia de Aránzazu.

Expusieron su asistencia los Sres. D. Patricio Scheverris, D. Ricardo Gómez y D. José Belarán.

Leyeron el acta de la sesión anterior que fue aprobada.

Informa el E.R.P. Provincial. Expresa diciendo que tenía verdaderos deseos de comunicar a la Junta todo lo referente a los anteproyectos de la Nueva Basílica de Aránzazu; que gracias a Dios y a la Virgen Santísima de Aránzazu ha terminado felizmente adjudicándose a los mejores los premios convocados, que el Jurado se ha pronunciado unánimemente a favor del anteproyecto de los Sres. Oiza y Leurge, estimando que resuiven satisfactoriamente y con autoría ventaja sobre los demás las necesidades y condiciones de la nueva iglesia; que el Jurado se hace cargo de la extrañeza que posiblemente causaría en el público el corte modernista del anteproyecto premiado, pero que estima un avance decidido de la arquitectura religiosa, y que sobre todo, se hallaba penetrado de un profundo sentido religioso. El E.R.P. Provincial dice que podían estar satisfechos del éxito alcanzado. Se han presentado cuatro trabajos; el segundo y tercero premios, de 30.000 y 20.000 pesetas se han igualado en los de 25.000, por estimar iguales los méritos de los premiados. Además de los 4 premios, se han dado dos accésit de 5.000 pts. a dos trabajos que eran acreedores a esta distinción, y cuyo caso estaba provisto en los Reglas.

De los Arquitectos favorecidos con el primer premio dice el E.R.P. Provincial, que son desconocidos para el Jurado; que se sabe sin embargo, que son jóvenes que diligentemente se llevaron también el primer premio de un concurso general para la monumental nueva iglesia de la Merced que se levantará en Madrid.

De su costo no hay por el momento más que opiniones imprecisas; habrá que esperar a que los Arquitectos terminen su estudio y envíen las hojas de condiciones.

Contando desde luego que serán costosas, el M.R. P. Provincial hace constar que los siemlos franciscanos, según nos aconsejan personas prudentes, harán la petición a las personas más principales. Por último, anuncia el M.R. P. Provincial que, seg un estable projectado, el acto de la colocación de la 1^a. piedra tendrá lugar el 9 de septiembre, Festividad de la Virgen, al que se le dará toda la solemnidad posible.

El Sr. Alcalde de Oñate, insistiendo en el acuerdo de la sesión anterior, sobre la postulación especial que se ha de realizar en los Ayuntamientos, dice que ésta se realizará en su día en la forma projectada anteriormente y se de esperar que llegue a obtener el éxito que se le augura.

Hay después un animado cambio de impresiones en el que toman parte todos los asistentes a esta Junta. Se mencionan nombres de contratistas que podrán concurrir a esta obra, las dificultades a que habrá de hacer frente, la confianza en que se saldrá adelante en obra que si por un lado es de gran envergadura, tiene por otra la ventaja de que la autoridades y pueblo están animados del mayor entusiasmo y decisión de dotar a Aránzazu de una Basílica digna y acabada. Se commenta favorablemente el acierto de la exención de los trabajos premiados, y el Sr. Presidente de la Diputación invita a todos a visitar la Sala de la Exposición al terminar la presente sesión, visita que se llevó a efecto en cuanto se hubo levantado la reunión.

Y no habiendo más asuntos que tratar se terminó la sesión de la que para su constancia se levanta la presente acta en San Sebastián a 5 de setiembre de 1950.

DOCUMENTO N° 3



Arm. 5 - Cap. 3 - 607.8

PROVINCIA FRANCISCANA
DE
CANTABRIA
SECRETARIA

ACTA DE LA REUNION CELEBRADA EL DIA 22
DE NOVIEMBRE PARA EXAMINAR LOS BOQUETOS PRESENTA-
DOS POR LOS MURALISTAS PARA LA PINTURA DE LA BA-
SILICA DE NUESTRA SEÑORA DE ARANZAZU.

Asisten los Sres: Zuazo, Vázquez-Díaz, Laorga, Saénz de Oiza, P. Omachevarría y a última hora el Sr. Oteiza. A las dieciseis horas del día 22 del mes de noviembre de 1952, se reúnen en el estudio de los Arquitectos Sres. Laorga y Sáenz Oiza, los Srs. que al margen se especifica, para proceder al examen de los boquetos presentados por los muralistas vascos y el madrileño Sr. Lara para la decoración de la Nueva Basílica a Ntra. Sra. de Aránzazu, y de acuerdo con los deseos de la Provincia Franciscana de Cantabria (propietaria) dictaminar, a su juicio, quiénes de entre ellos y por qué orden son capaces de ejecutar el referido trabajo.

Como quiera que el Sr. Oteiza se excusa en una carta dirigida a los Srs. Laorga y Oiza, de asistir al comienzo de la reunión y manifiesta que hasta mediada la tarde no podrá concurrir, se da comienzo a la reunión leyendo en primer lugar los datos que sobre esta especie de concurso obra en poder de los Arquitectos Directores de la obra, entre la que se lee la carta dirigida a los artistas en la que al principio se daba como fecha tope de presentación de los trabajos finales de junio; posteriormente y por otras comunicaciones la referida fecha se amplió hasta mediados de agosto y sucesivamente finales de septiembre y primeros de octubre, en que se cerró y fué inaugurada la exposición que de los mismos se celebró en el Círculo de San Ignacio de San Sebastián. Asimismo se da lectura a una carta del M.R.P. Provincial de Cantabria de la O.Franciscana, en la que da normas para esta reunión que se celebra y en la que indica que como quiera que no se le ha dado carácter de concurso propiamente dicho a la presentación de boquetos, crece que la misión del Jurado debe de ser aconsejar a la propiedad de quienes entre los pintores se cree estén en mejores condiciones de realizar el trabajo y por qué orden de precedencia se estime que lo harían, bien entendido que por parte de ella no se ha más salvedad que lo que se pretende es conseguir una obra digna de la patrona de Guijúzcoa Ntra. Sra. de Aránzazu.

El Sr. Zuazo pregunta si el pintor Arancho ha presentado su trabajo, a lo que se le contesta que entre los que nos han sido remitidos no figura. Según manifestación del P. Omachevarría, por no encontrarse en su domicilio (o algún otro inconveniente) no llegó a poder del referido pintor la comunicación de efectuar el boquete hasta días antes de terminar el plazo de admisión, no dándose ya tiempo de presentarlo.

A continuación y con objeto de tener una primera impresión y poder ir seleccionando los trabajos se procede a examinarlos uno por uno leyendo sus memorias correspondientes.

De dicho examen se sacan las siguientes conclusiones.- Con un criterio unánime, de entre los pintores se pueden seleccionar cuatro grupos, por el siguiente orden:

- 1er.grupo: Basterrechea y Lara
- 2o. " P. Javier Eulate e Ibarrola
- 3er " Ullanga y Rodet Villa
- 4o " Ariño, Ucelay, Sarriegui y Alvarez-Ajuria.

Como quiera que la discusión de entre quienes

puedan efectuar el trabajo se deja para la llegada del escultor Jorge de Oteiza se procede a ver con detalle los dos grupos 3º y 4º, ya que se considera que entre los dos primeros están quienes pueden efectuarlo y así eliminar a los restantes.

Del grupo 1º el Sr. Zuazo opina que Rodet Villa ha hecho una composición interesante y estudiada y que no está mal en cuanto a colorido, pero que por lo que se refiere al detalle no vale nada. La opinión del Sr. Vázquez Díaz es un artista que quizás pudiera interesar, pero que en cuanto al detalle por él presentado no está en relación con el total del boceto, pues éste está bien concebido mientras que aquél no vale nada.

Con referencia a Ullanga opinan los Srs. Zuazo y Vázquez Díaz que de su trabajo está bien pensado en cuanto al equilibrio de masas se refiere, siendo así mismo bonita la composición de San Francisco y bueno el detalle de cabezas, pero según frase del Sr. Zuazo "mucho fraile" en el boceto. También en opinión de dichos Srs. pudiera interesar.

Del grupo 4º estiman que Arriño tiene en su trabajo una entonación que no es desagradable, pero que resulta todo él demasiado sombrío. El detalle no vale gran cosa ni mucho menos.

Por lo que respecta a Ucelay, el Sr. Zuazo opina su trabajo es muy incompleto y malo y en opinión del Sr. Vázquez Díaz le sorprende de una forma desagradable que un pintor como Ucelay al que conoció 20 ó 25 años hace, y que en aquel entonces parecía iba a dar bastante de sí, haya presentado una cosa tan mala.

De Sarriegui juzgan que es infame su trabajo y que es más propio de una decoración de feria que de un trabajo para una Basílica.

Y por último manifiestan que de todos los trabajos presentados el peor de todos es el de Alvarez Ajuria, del cual opinan no sabe un absoluto pintar.

Del 2º grupo se procede a continuación (y en vista de que el Sr. Oteiza aún no está presente) a examinarlo.

Con referencia a Ibarrola opina el Sr. Zuazo que dada la composición que presenta (a base de óleo) en el sitio donde va a ser efectuado el trabajo y con las dimensiones que dicho lugar tiene, sería difícilísimo de llevar a la práctica con éxito. Según opinión del Sr. Vázquez Díaz es un proyecto de imaginación que le deja gratamente sorprendido (ya que le ha conocido a Ibarrola) creyendo interesa mucho y que además va perfectamente de acuerdo con el estilo de Oteiza, por tanto a su juicio podría ser uno de los que se podría llamar para que ayudara a hacer algún trabajillo.

Del P. Javier de Eulate opinan que sus trabajos son gratos a la vista y que podría contarse con él para alguna colaboración. Respecto a su colorido dicen es bonito, pero el detalle flojo, y, según opinión de ambos Sres., se nota que es un pintor que aún está "tierno".

Por último del grupo 1º, primero se examina Egsterreches, del cual opinan tanto el Sr. Zuazo como Vázquez Díaz, que es un pintor de indiscutible fuerza y un valor positivo. Se ve que sabe componer a la perfección, habiendo hecho un trabajo en el que está perfectamente estudiada la historia vasca. A juicio del Sr. Zuazo de entre todos es el que más vale y el único capaz de realizar una obra como la que se pretende realizar. A juicio del Sr. Vázquez Díaz, el proyecto no si es desagradable, siendo sus fragmentos formidables, pero no le gusta la composición en la que deja demasiado espacio vacío.



PROVINCIA FRANCISCANA
de
CANTABRIA

SECRETARIA

De Lara opinan el Sr. Zuazo que se ve es francamente bueno como muralista, pero que busca más que una cosa explicativa, como Basterreches, una armonía de color, sin embargo en opinión del Sr. Vázquez Díaz es la figura principal y el hombre que se ve domina el mural, siendo magnífico su boceto y estupendos sus detalles.

Una vez vistos todos los trabajos y ya en presencia del Sr. Oteiza, se procede a la discusión de los juicios formados.

En per.lugar, el escultor Oteiza opina magnífica la selección efectuada en cuanto a grupos formados, siendo esa misma la opinión que él tenía formada. Ya en esta unidad de criterio de todos los componentes del Jurado, se pasa a estudiar de los dos primeros grupos quiénes serían las figuras principales.

A juicio del mismo Sr. si se tratase de la decoración de la capilla del Convento de Atocha de San Sebastián, o una cosa de ámbito más local, el P.Javier Bulata podría realizar perfectamente el trabajo, pero tratándose de una obra de la envergadura de Aránzazu, no está aún en condiciones de llevarla a cabo, estimando que los dos únicos capaces de realizarla de entre todos los que se han presentado son Lara y Basterreches. Dice que hasta antes de efectuarse la exposición de los trabajos estimaba que el único capaz de hacer esta obra era Lara, pero que al ver la exposición le sorprendió de tal forma la fuerza y el vigor de Basterreches, que le hizo pensar como posible también en él. Cree que por tratarse de un hombre que ha efectuado el estudio tan completo que ha realizado de la historia vasca en tan corto espacio de días, que si se tratase de pintar lo de Aránzazu en un plazo brevísimo, en sustitutable sería él, pero que para hacer una cosa más larga y duradera sería preferible Lara.

Hace uso de la palabra el Sr. Zuazo, quien en un breve resumen dice que en su opinión ya que el Jurado del Concurso de Anteproyectos para la construcción de la Nueva Basílica otorgó el premio a los Srs. Laorga y Sáenz Gasa, por tratarse del que reunía las mejores condiciones, y que estos desde esa fecha (además del estudio que habían efectuado con anterioridad) han ido estudiando minuciosamente sus posibilidades, creen son ellos los que deben de asumir la enorme responsabilidad de decir qué pintor encuentran en consonancia con los que que ellos tienen pensado, y se debe por tanto dejar oír su opinión.

A esta sugerencia el Sr. Oiza contesta que ellos se reservan su opinión para el final y que preferirían oír antes la de los demás Srs.

En vista de ello el Sr. Zuazo formula el siguiente juicio: Ante todo, la pintura que se realice en el interior de la Basílica debe de ser comprensible, pues una cosa es la arquitectura exterior que al pueblo, al peregrino podrá en principio no gustarle y después con una dos o tres veces más de verle irse acostumbrando a la vista de aquello e incluso gustarle y otra es la pintura, sobre todo tratándose del sitio a realizar (presbiterio) ante la cual se van a arrodillar las gentes y que no debe dar lugar a equívocos ni comentarios.

A este respecto dice que al fallar el concurso de anteproyectos él pensó en aquel momento en su madre (la cual va con frecuencia al

Santuauio) y vió que lo único que se podía hacer que fuera comprendido por todo el pueblo vasco era el proyecto premiado. Dice que ahora sigue pensando en su madre y que por tanto él en este momento mira por ojos de ella y cree que se le se arrodillaría ante una cosa que se comprendiera perfectamente y que no diera lugar a comentarios. Que ve muy asertado el transcribir en aquel lugar la historia vasca y que a este respecto encuentra magnífico el trabajo de Basterrechea. Opina que así como éste la ha hecho a la maravilla, Lara no lo sabría hacer, pues cree que lo único que trataría de hacer es buscar una armonía de colores.

Dice que lo que está bien claro que los dos valores que hay entre los exponentes son Lara y Basterrechea. De estos dos juzga que Basterrechea es un hombre que hace un mural magnífico y Lara pensamos que lo hará. El primero es un éxito definitivo y el 2º un acierto probable. Cree que el pueblo de rodillas comprende más a Basterrechea que a Lara.

Interviene el Sr. Oiza para decir que a su juicio es todo lo contrario, citando como anécdota que cierta persona no entendida en absoluto en cosas de arte y a la que llevó al estudio a ver los trabajos que había presentados, al ver los de Lara y Basterrechea y al ser preguntada qué de los dos le gustaba más, dijo: el primero, se gustan mucho los franciscanos que ha pintado Lara, pero de lo de Basterrechea me parecen esas dos cabezas una cosa de anatomía o algo así.

Entonces el Sr. Zuazo pide la palabra para decir que ya que según han llegado a oídos de él, lo mismo que a los de mucha gente, que los Arquitectos tienen interés por conceder el trabajo a Lara, y pidiéndole a él que ya que existe otro artista que se ve a las claras que podría efectuar el trabajo, sería preferible incluso para quitarse de encima los Arquitectos habladurías de la gente el citar a los dos pintores (Lara y Basterrechea) para que hicieran un desarrollo más completo de su trabajo y ver así quién se lo llevaba.

El Sr. Oiza entonces toma la palabra para manifestar que a su juicio esto es una cosa que no se debe hacer sin tener la certeza de que la propiedad les fuera a remunerar estos trabajos a los pintores, ya que según ocurre en todos los casos éstos no disponen de grandes recursos para poder meterse en unos gastos tan considerables como supone una cosa así.

A esta indicación, el P. Omachevarría hace constar que, según la opinión que él ha recogido del M.R.P. Provincial, no se le dió carácter de concurso a la exposición entre otras cosas por ese problema.

El Sr. Izquierdo mantiene su criterio expresando que Lara es suficientemente capaz de realizar la obra y que a su juicio lo que pasa es que artísticamente ha sido el más honrado ya que lo que ha presentado es únicamente lo que se pedía, es decir un boceto, no habiendo presentado un detalle perfecto, como lo ha hecho el Sr. Basterrechea; pero que en su trabajo deja abierto el camino para poder plasmar allí la historia vasca, habiendo caspe suficiente y capacidad bastante para ello.

El Sr. Zuazo insiste en que dado el problema tan desorbitado como es el de la pintura en la Basílica y las dimensiones tan enormes a cubrir con la pintura (unos quinientos y pico m², mayor por tanto que la Capilla Sixtina de Roma), le asusta Lara, sobre el que tiene sus dudas confiando plenamente en Basterrechea. Recalca que en los detalles el pueblo rechaza los de Lara, mientras que los de Basterrechea ve que son parte de un conjunto que sí lo comprende.

El Sr. Vázquez Díaz abunda en la opinión del Sr. Oiza, de que el mejor muralista para efectuar el trabajo es Lara, estimando que es mucho más que es mucho más comprensible que Basterrechea y opinando que si no ha desarrollado la historia del pueblo vasco en su trabajo es porque no se le ha pedido más que hiciera un boceto y no un trabajo de detalle, pero que además no cree el que sea necesario adaptarse en todo a esto para hacer una cosa magnífica, pues el Greco tapisco se adaptaba a las normas de su época y sin embargo hizo cosas sublimes.

En este punto de la discusión pregunta el Sr. Váz-



PROVINCIA FRANCISCANA
de
CANTABRIA
~~SES~~
SECRETARÍA

que Díaz si solo existe de trabajo de pintura a realizar la decoración del presbiterio o si por el contrario, hay algo más, a lo que él, los Srs. Laorga y Oiza responden que en el nártex de entrada también hay una bóveda que irá pintada y entonces se propone el que ya que los dos pintores se les considera capaces, uno pinte una cosa y el otro otra, siempre dentro de una cierta armonización.

Recogiendo esta idea el Sr. Oiza cree podría ser una solución, ya que no se les va a remunerar el trabajo preparatorio de la obra, es decir a los dos artistas que han sido designados para la decoración de la Basílica y que el objeto de ver cuál de ellos pinta el presbiterio y cuál la bóveda de entrada, realicen un desarrollo con el que poder juzgar con más conocimiento de causa. Le parece ésta una solución aceptable, pues desde luego la que no se puede hacer es que colaboren ambos en la pintura de una misma cosa, por ser distintos por completo de concepción, además de ser imprescindible que en un mismo trabajo lleve uno solo la dirección.

A todos los reunidos les parece ser una buena solución. Ahora bien, el Sr. Zuazo quiere hacer notar que un problema que no se ha tocado es el económico. Que ésta es una obra que se hace por rigurosos donativos, que el que en definitiva los da es el pueblo y que por tanto insiste en que debe hacerse una cosa que el pueblo comprenda.

Sacado a votación el orden de preferencia que se da a los pintores para efectuar los trabajos resulta: Sr. Zuazo: 1º Basterreches; Sr. Vázquez Díaz: 1º Lara, el cual podría pintar el presbiterio y 2º Basterreches (para pintar el pórtico); Sr. Oteiza: 1º Lara, pero si no interviene Basterreches, 1º Basterreches; Sr. Laorga: 1º Lara para pintar el presbiterio y 2º Basterreches para el pórtico; Sr. Oiza: 1º Lara para el presbiterio y Basterreches para el pórtico.

Por tanto, se acuerda escribir a la propiedad proponiendo se comunique a los Srs. Lara y Basterreches, que han sido designados para hacer la pintura mural de la Basílica, y que Lara pinte el presbiterio y Basterreches el pórtico o bien que se les pida (previamente haberles comunicado la decisión de ser ellos los que efectúen el trabajo) hagan un desarrollo para ver cuál de los dos hace el presbiterio y cuál el pórtico.

Además, se sugiere la idea por el Sr. Oteiza de que el P. Javier e Ibarrola colaboran en la pintura y según frase de él "siempre que solo fuere que arañaran con sus pinturas los muros de Aránzazu", a lo que se contesta por los Srs. Laorga y Oiza que como quiera que en el pórtico lateral exterior también puede hacerse algo de pintura, se podría ver que colaboraran. Quizá se podría llegar a formar un equipo con ambos.

Y estando todos los presentes conformes con estas soluciones, se levanta la sesión, a las veinte horas y cuarenta y cinco minutos, del día anteriormente citado.

(Es copia).

DOCUMENTO N^o4

Acta de la Reunión Celebrada para Adjudicar el Premio del
Concurso para la Terminación del Abside de la Basílica.



Arm. 5 - Cap. 22 - Doc. 6

El dia 16 de Marzo de 1962, a las 7 de la tarde, reunido en la Sala de Exposiciones de la Dirección General de Bellas Artes, de Madrid, el Jurado encargado de dictaminar sobre los trabajos presentados al Concurso para la Terminación del Abside de la Basílica de Nuestra Señora de la Almudena, ubicada en Guipúzcoa, compuesto por los siguientes miembros:

M. J. L. Z. Ajánito Fernández Alonso
 R. P. José Manuel Aguilera, C. S.
 M. J. L. Z. Modesto López Otero
 M. J. L. Z. Enrique Lafuente Ferrant
 S. Godofredo Ortega Muñoz
 D. Eduardo Chillida
 D. Ramón Vázquez Molezún
 D. Francisco Javier Lecea Oiza

Luis Alzuazza

R. G. Provincial de Cantabria, F. Genito Mandia,

verificándose la Base 9 de dicho Concurso, que resta: "No se podrá llegar al acuerdo final ni realizar la votación sin que al menos se hallen reunidos nueve miembros del Jurado", se procedió en sesión plenaria al fallo del Jurado.

Previo el estudio realizado precedentemente por cada uno de los miembros del Jurado sobre las Memorias explicativas enviadas por los artistas en orden a su boceto y su fragmanto a escala natural y el presupuesto de la obra, se procedió a un maduro examen y discusión de las obras expuestas en la Sala.

Tras un franco intercambio de opiniones, verificándose la Base 11 del Concurso, que dice: "El fallo del Jurado será por

mayor en ...,

mínimo de siete para otorgar el primer premio", se llegó a la decisión final del Jurado, otorgándose los siguientes primer premio y cinco accésit:

- 1) Primer premio de 60.000 pesetas que lleva anejo el compromiso de ejecución de la obra premiada de acuerdo con las condiciones presentadas por el concursante:
Sr. D. Lucio Muñoz, de Madrid
- 2) Accésit de 10.000 pesetas:
Sr. D. José Luis Sánchez, de Madrid
- 3) Accésit de 10.000 pesetas: Tras.
Eduardo Martínez y Gómez-Tomás, de Madrid
- 4) Accésit de 10.000 pesetas: Sr. D.
Manuel López Villanueva, de Madrid
- 5) Accésit de 10.000 pesetas: Sr. D.
Rafael de Aburto, de Madrid
- 6) Accésit de 10.000 pesetas: Sr. D.

bl. J. Oteiza.

Eugenio Lafauci Ferroni,
F. a. Benito Baudiz

Hector Larrain
Oritapa Muntor.

J. M. I.
Alvaro Helly

José de Gotia
Presidente del Concurso

José Manuel
de Galarza
OP.

Carrion
A

J. Saigí
J. C. H.

DOCUMENTO N° 5
PARA LA
COMITE (Guipúzcoa)

Contrato Definitorio del Escultor Oteiza para el Trabajo de la Basílica de Aránzazu



ARM. 4. Cap. 4. - Sección 3

En el Santuario de la Madre de Dios de Aránzazu a 10 de Agosto de 1954 reunidos de una parte el Hijo Rvdo. Padre Fray Julio Eguiluz en representación de la Provincia Franciscana de Cantabria y los Arquitectos Sres. D. Damián Lizaur, D. Luis Laorga Gutiérrez y D. Francisco Javier Saenz de Oiza como autores del proyecto y directores de las obras de la nueva Basílica de Nuestra Señora de Aránzazu, y de otra el escultor D. Jorge Oteiza, acuerdan por el presente documento establecer las cláusulas que rijan la cooperación de éste último en la ejecución y desarrollo de la estatuaria del Nuevo Santuario.

- Encargo de las obras.** - La Provincia Franciscana de Cantabria, de acuerdo con la sugerencia de los Arquitectos del nuevo templo y a la vista de los bocetos inicialmente preparados por el escultor acuerdan encargar a éste el trabajo total de la estatuaria de la nueva Basílica, quien procederá a su preparación previa y al desarrollo final.
- Obras a realizar.** - Es deseado tanto de la propiedad como de los Arquitectos de la obra que toda la escultura sea realizada por un mismo artista a fin de que haya la debida unidad en la plástica del edificio. Sin embargo, y como quiera que no es posible concretar con detalle la total obra de escultura del Santuario, se acuerda hacer sólo el encargo de lo que de un modo concreto ha sido proyectado por los Arquitectos, quedando el de aquellas otras obras del futuro a resultas del proyecto y estudios por los mismos. Estos tendrán facultad para discernir qué obras se consideran como de estatuaria y cuáles otras son meramente de indole ornamental y para las cuales no consideran indispensable su colaboración.

Es potestativo de la propiedad el encargo de la imaginería religiosa de los retablos.

En consecuencia con el anterior criterio se fijan las obras que son objeto de las actuales estipulaciones y que comprenden exclusivamente:

- a) Realización de un friso sobre la entrada principal del Santuario con los doce apóstoles.
- b) Realización en la fachada principal, sobre el citado friso, de un tema central compuesto por la imagen de Nuestra Señora, en gran relieve, y otros motivos relacionados con la advocación particular del Santuario, en bajorelieve sobre el muro frontal de fachada.
- c) Realización de seis grupos de figuras en el interior del Santuario, en el muro de fondo del crucero y ambos lados del presbiterio.

- Bocetos y estudios previos.** - El escultor en íntima colaboración y compromiso con los Arquitectos de la obra, procederá a su estudio hasta llegar a una forma definitiva. En este trabajo el artista vendrá obligado a actuar en completa relación con los Arquitectos, en cuanto se refiere a los problemas generales del plantamiento, masas y volúmenes, movimiento y plástica general, a fin de que la obra encaje perfectamente con el sentido y criterio estético y para lograr la mayor cooperación y armonía entre escultura y arquitectura, de modo que ambas se hermanen y complementen.

Asimismo el escultor se someterá en sus bocetos a las impresiones y sugerencias que la Provincia Franciscana crea conveniente hacerle en cuanto al significado y sentido religioso de los temas.

Todas estas condiciones se establecen para lograr que la obra encaje con la orientación y plástica general del edificio y con el sentir religioso que le debe inspirar; nuna, como limitaciones a la libre inspiración del artista, que en modo alguno se pretende limitar ni coartar.

- Preparación de los bocetos.** - El escultor preparará los bocetos de cada parte con antelación suficiente para que el trabajo de desarrollo siga la marcha general de las obras, de modo que éstas no sufran retraso por tal motivo.

- Trabajo de desarrollo.** - A partir de la fecha en que definitivamente sean aceptados los bocetos, el escultor procederá a su traslación en materia final. El artista tomará parte directa y personal en el trabajo, quedando conforme en que sólo habrá de contar con la ayuda auxiliar necesaria de indole material, no artística, desbasto, sacadoras de puntos, etc., sin que pueda

6. Forma de ejecución de los trabajos definitivos.— El desarrollo de la escultura se efectuará en la piedra que de común acuerdo han elegido escultores y Arquitectos, y previa aceptación de los mismos por parte de la propiedad.

Serán de cuenta de la Provincia Franciscana todos los gastos de ejecución de los trabajos, a saber, el de los materiales, medios auxiliares, andamiajes, etc., y el de los obreros y empleados que sean precisos para la ayuda al artista en su labor de desarrollo. Asimismo correrá a cuenta de la propiedad la pensión del escultor durante el tiempo establecido para la realización de la obra, o sea, hasta el 31 de Diciembre de 1955. Si durante el plazo señalado no termina su labor, desde esa fecha serán de su cuenta todas las estancias. Por parte del escultor correrán siempre los gastos propios de su estudio.

7. Plazos de ejecución.— Se establecen los siguientes plazos de ejecución que habrá de observar el artista:

- Un plazo que finaliza el 31 de Agosto de 1954 para la preparación de los bocetos definitivos del friso de los apóstoles.
- Otro plazo para la realización definitiva del friso de los apóstoles y aprobación de los bocetos del relieve e imagen de la Virgen de la fachada, que corre hasta el 12 de Mayo de 1955.
- Otro para la realización del relieve e imagen de la Virgen y aprobación del boceto del interior que termina el 1^o de Septiembre de 1955.
- Último plazo para la realización definitiva de los relieves del interior que finaliza el 31 de ~~Diciembre~~^{Septiembre} de 1956.

8. Condiciones de pago.— Dado el alto fin que anima la obra y el deseo del escultor de gravar en lo mínimo posible su presupuesto, se conviene en que éste percibirá por sus trabajos (friso, tema central, grupos del interior) la cantidad total de TRESCIENTAS CUARENTA MIL PESETAS.

De estas 340.000 pesetas, habiendo sido ya recibidas por el artista antes de la firma de estas estipulaciones 190.000 por los trabajos de preparación de los bocetos y otros gastos previos, las restantes 150.000 pesetas serán entregadas en los plazos y condiciones siguientes:

- 50.000 pesetas en 1^o de Mayo de 1955 terminado definitivamente el friso de los apóstoles y aprobados los bocetos del relieve e imagen de la Virgen de la fachada.
- 50.000 pesetas en 1^o de Septiembre de 1955, supuesta la realización del relieve e imagen de la Virgen y la aprobación de los bocetos de las esculturas del interior.
- 50.000 pesetas el 31 de ~~Diciembre~~^{Septiembre} de 1956, en la terminación definitiva de los trabajos encomendados al escultor.

9. Causas de rescisión del contrato.— Serán causas de terminación del contrato, el incumplimiento por ambas partes de cualquiera de las condiciones aquí estipuladas, particularmente el de los plazos señalados y el retraso en el desarrollo de los trabajos que haga suponer la imposibilidad material de su realización dentro de la fecha señalada.

Estando conformes ambas partes sobre las cláusulas del presente convenio firman este documento por triplicado.

En Aránzazu a 14 de Agosto de 1954.

Pd. Pedro Fraguera

L. Silvano Martínez

Franquera

proyecto OTEITA.

DOCUMENTO N° . 6

Informe de Jorge Oteiza, Nestor Basterretxea, Carlos -
Lara Dirigida a la Comisión Romana de Arte Sagro -
6-12-54.

A LA MUY ILUSTRISIMA COMISION ROMANA DE ARTE SACRO

From. 5.- Cap. 16.- doc. 12

Los abajo firmantes; Jorge de Oteiza, escultor, Néstor Basterretxea, pintor, y Carlos Lara, pintor, encargados los tres por concurso de la decoración de la nueva Basílica de Aránzazu, en vista de que la Comisión Diocesana de Arte Sagro de San Sebastián, declarándose incompetente para juzgarnos, ha recurrido a esa Ilma. Comisión Romana, deseamos explicar nuestra actitud artística.

Respetuosamente y con toda la fe que nos infunden los ideales que nos animan, nos hemos propuesto restablecer la dignidad plástica del Templo Cristiano. Queremos conjugar estrechamente los elementos que conforman el espacio religioso. arquitectura, pintura y escultura. El divorcio de dichos componentes ha sido la principal causa de la decadencia en la arquitectura religiosa de estos dos últimos siglos.

Es cierto que, desde hace unos cincuenta años, existe una reacción que tiende a una mayor unidad plástica. Pero dicho movimiento renovador, como es sabido, no ha logrado hasta ahora completamente sus fines. En un principio fueron exclusivamente los arquitectos los que intentaron la renovación en la estética del Templo, y últimamente han sido los pintores y escultores, sin contar con los arquitectos, los que lo han intentado. Así, hace algunos años, en los EE.UU., - en Francia especialmente, se construyeron iglesias que muestran una evolución interesante, pero que resultaban "herméticas", alejadas del ambiente espiritual que crea una decoración inspirada.

Faltaba pues, la conjunción equilibrada de los factores que conforman el Templo. Esto es, como decimos, lo que nos hemos propuesto y concienciamos en esta obra de Aránzazu. Para ello trabajamos íntimamente complementarios en espíritu, arquitectos, pintores, y escultor, instalados a la sombra de la Basílica, y asesorados por los religiosos franciscanos del Santuario, para que cada detalle sea parte orgánica, viva y digna de su todo, que es el Templo. Queremos que cada fragmento sea una predicción plástica de las verdades de nuestra Fe, y que el conjunto sea un poema de la Teología Católica y Mariana.

La cripta habrá plásticamente del problema del mal y del pecado, de la Redención, de la penitencia, de la expiación y del martirio que conducen a la Gloria. En la iglesia superior o Basílica la gran pintura mural del Abside, en torno a la Virgen Patrona de Guipúzcoa, tendrá como tema central la Eucaristía, el mejor don de María, y a los lados, en contrajacencia, los males de que nos ha librado María en el país, y los bienes que nos ha conseguido. La fachada, con sus relieves escultóricos, será un cíntico de paz dedicado a la Asunción de Nuestra Señora, cul-



minación de la Teología Mariana en nuestros días, y festividad que desde muy antiguo rúe la principal del Santuario.

A pesar de esta nuestra buena voluntad, y honradez en el trabajo, no han faltado las críticas adversas de algunos que piensan en barroco, y de otros que confunden el arte religioso con la pasticcería ornato-litográfica hecha en serie.

Como se podrá observar en los documentos gráficos que adjuntamos, hemos procurado "evitar de una parte el excesivo realismo, y de otra el llamado simbolismo", trabajando con la mayor seriedad y conciencia de nuestra responsabilidad ante Dios, ante la Iglesia, y ante el pueblo fiel. La Señor religiosos vigilan nuestro trabajo de continuo, nos aconsejan y nos animan.

La Virgen Santísima, a quien confiamos, no permitiría que hiciésemos algo indigno de su Santa Basílica.

A continuación, con el mayor respeto, nos permitiremos adjuntar cuantos respectivos informes explicativos, con el único fin de aportarlos en el Seminario que nos ocupa.

Besan sus manos

Jorge Oteiza, Carlos Lara, Héctor
Basterrechea, rubricado.

- INFORME DEL ESCULTOR JORGE OTEIZA -

Lugar y pensamiento.— La escultura está destinada al exterior, para completar la arquitectura de la fachada. Concretamente el escultor ha de construir un relieve de piedra, de 12 m. de ancho por 2,70 de alto y medio metro de espesor, cuya función es unir las dos torres y servir, con su fondo, de base al gran tablero frontal, un cuadrado liso de piedra de 12 m. de alto.

El escultor no puede decir aquí todo lo que quiere, ni decirlo con libertad. Su verdadera misión es poner el servicio de la arquitectura en contenido espiritual el más conveniente por el sencillo y la hora en que se hace y el templo y el pueblo al que se destina. Y reducirlo, todo a las formas más elementales —que el mismo escultor puedan juzgarla o no— pero que han de ser lo más universal en el sentido arquitectónico y lo más elocuentes y condensadas y actuales, en el estético y religioso.

El Priso.— Los arquitectos han indicado un tema tradicional para el relieve, que el escultor ha aceptado: las figuras de los Apóstoles, pero no le han dado un sitio con las medidas para éste, sino un sitio para el tema (Foto, 1). El escultor no ha idealizado ni apóstoles, sino que ha humanizado piedras, de modo que, la idea de un apóstol se repite 14 veces, como podían haber sido 6 o 12 en 50. En el centro, dos de las figuras se abrazan, ligero solapamiento cristiano a la angustia que circula en el conjunto (foto 2). Los símbolos anecdóticos y personales han debido pues, corosamente, que desaparecer, convirtiéndose cada figura en símbolo común y superior, desde su propia naturaleza formal, de la santidad. Hay como un solo retrato teológico del Apóstol en 14 piedras, en 14 posiciones complementarias, que se unen sólidamente entre sí y con las dos torres, expresándose desprendiendo, emanando, del mundo y de la carne, guias por una imagen, en lo alto del tablero mural, de la Asunción de la Santísima Virgen (Foto 3). Todo en esta Basílica proclama el dogma de la Asunción, todo se expresa con energía hacia el cielo, en una estética ascensionista, teocéntrica y franciscana, en la que se ha replanteado el escultor el concepto de la nueva imagen religiosa. Esta, así concebida, es una lucha antagónica de peso: lo que pesa hacia abajo y lo que pesa hacia arriba, que se resuelve a favor del espíritu. Aquí todo pesa hacia arriba, pierde siempre la carne. Se retoma, en términos actuales, la severa línea del arte religioso —primitivos, románico y gótico—, frente a la líneas propias y sensual de la Grecia pagana, el Renacimiento y la Academia.

La escultura es, pues, aquí, como el acento espiritual de la arquitectura y su reinterpretación religiosa en el paisaje. Es una poesía francoiscana. Franciscanismo y arte actual se identifican. San Francisco limpia de paganismos la visión de la Naturaleza. El artista actual religioso limpia de materialismo la imagen naturalista de sobre-naturaleza.

El relieve mural.— El espacio intermedio entre el friso y la imagen de la Asunción, se ha subdividido en fragmentos que serán tratados como un relieve hundido, en el que la parte exterior de las figuras, concebidas como secundarias y con gran simbolismo, será la misma superficie lisa del muro, con el fin de que quede bien definido por la luz y no debilite la tensión superficial y arquitectónica del frente. Los motivos serán populares, con escenas de la guerra que apacigüó la apariencia de la sagrada Imagen. Su distribución ha sido calculada superponiendo dos sistemas de composición, uno estático y otro dinámico, proporcionando a cada fragmento inmovilizado por la apariencia, una naturaleza móvil y simultánea, y a las zonas libres no alteradas por el relieve, una expresiva energía (foto, 4).

Nota.— El escultor no cree necesario agregar más consideraciones que resultarían innecesarias, dado el carácter ornamental de la fachada. Además, toda oposición a la escultura de la fachada ha sido provocada exclusivamente por la incorrecta interpretación del friso por parte de una minoría sin contacto responsable con estas cuestiones estéticas, que no admiten improvisación. El escultor, además, ha entregado un largo informe a la Ilma. Comisión Diocesana de Arte Sacro, de San Sebastián, hace ya un año. Ha publicado, asimismo, sobre arte religioso y tiene esculturas colocadas en el exterior de otros templos (fotos, 5 y 6).

En resumen.— Toda la ornamentación de esta fachada, se reduce a un sólido y energético comentario plástico del Primer Mandamiento de la Ley de Dios, desde la naturaleza de la arquitectura. Se proclama la necesidad universal de una fe sobrenatural, ardiante y práctica. La pared exterior de la Basílica representa la pared interna y cristiana de nuestro pueblo, de su fórmula tradicional de vida. El acierto en su desarrollo es la identificación de las soluciones estética y religiosa. La conclusión estética es ésta: una forma es una función, su solución está fuera de sí misma. Ha perdido peso en relación con su consistencia tradicional y su definición en la expansión traduce la imagen de nuestro universo. La conclusión religiosa: el Ser católico -teológicamente nuestro corazón- está fuera de sí mismo, es forma social de vida. Conclusión moral: la Caridad. Tenemos que hacernos -como enseñaba San Pablo- todo para todos. Se conserva o se gana solamente lo que se da. Quien da vida, tiene Vida. Quien da muerte, tiene Muerte. "Quien ha de llenarse de Dios, ha de vaciarse de uno mismo".

Observaciones.— "La función de todo arte es de quebrar el círculo estrecho y angustioso de lo finito en el que el hombre está encerrado mientras viva en la tierra, y de abrir una ventana aspirando al infinito" PIO XIII.

Se me aconseja que debo "humanizar", pero a nadie se le ocurre advertirme que debo "espiritualizar" y nenes como habría de hacer. Tengo que reflejar el alma por el tratamiento de los cuerpos materiales, alterándolos por la fuerza cristiana del amor y la caridad. A pesar de esto, he escuchado y oido, quizá demasiado, a todos los retablos que he creído deber atender. En consecuencia, el actual proyecto es la tercera modificación del primitivo y solamente he aceptado la interrupción del trabajo definitivo en la piedra, con

la esperanza de hallar en la Muy Ilma. Comisión de Arte Sacro, la comprensión que necesito para concluirlo.

Sin la realización completa de todos los proyectos, nunca se podrá saber su exacta realidad, ya que la unidad del equipo de arquitectos, pintores y escultor, persigue la creación del Espacio religioso único y total, que sólo con la conjugación final de todos, podrá revelarse.

La decoración propia de la Basílica está en el Presbiterio. Otra pintura está en lo alto de la luz de las vidrieras. Otra abajo en la cripta. Esta escultura está fuera, conformada a una naturaleza de barrancos y peñas abiertas cuya proyección religiosa perdida, ha de reactivar. La oposición pretende enigmar en nombre del pueblo "para el pueblo", cuya educación artística no es suya para nada, mayor claridad en la realización plástica de la escultura. Pero el escultor entiende que precisamente lo que molerá es su directo y claro contenido: obliga al pueblo a encender su alma, a utilizarla en toda su naturaleza más cristiana y sobrenaturalmente.

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

Fotografías que acompaña:

- 1) Maqueta.- Idea general de la fachada, el relieve mural con el friso y la imagen de la Virgen.
- 2 y 3) Estado actual de la fachada, con el lugar de la arquitectura para el friso vacío y el boceto definitivo en yeso y en la tercera parte de su tamaño.
Obsérvese la adaptación de la primera figura cuyo tamaño coincide con la altura del sitio en la fotografía.
- 4) Uno de los pequeños estudios para la distribución de temas en el relieve mural. El que se aprecia en la fotografía de la maqueta corresponde a la definición de la distribución de los fragmentos.
- 5) Grupo central de las figuras del friso a un tercio de su tamaño definitivo.
- 6) Uno de los pequeños bocetos en yeso para el modelado definitivo de la imagen de la Asunción de la Santísima Virgen.
- 7) Una vista de la fachada con el muro liso para ser tallado y los hierros en lo alto para recibir la imagen de la Virgen en la misma fundición de las campanas.
Considérense las durísimas condiciones expresivas de la arquitectura para juntar la naturaleza ornamental de la escultura exterior.
- 8) Imagen ornamental del ábside de los PP. Dominicos de Valladolid. Santo Domingo de Gzmán, en fundición de aluminio, ya colocada (Gran premio internacional de Arte Sacro - Viena 1954).
- 9) Imagen de San Isidro - Concurso Nacional 1954.
- 10) Retrato del Rvdo. Padre Llevaneras, fundador del Colegio de Padres Capuchinos de Lecáráz (Navarra).

-ooooooooooooooo-

L A C R I P T A
INFORME DE BASTERRECHEA

La Cripta es un amplio recinto abovedado, en forma de cruz latina.

Dado al carácter del lugar, he encarado su decoración en gamas bajas y ritmos fuertes, para crear ese ambiente dramático, que a través de la historia, ha sido el de esta parte del templo.

La Cripta de Aránzazu, será destinada a Ejercicios Espirituales.

En la Cripta residen las raíces arquitectónicas de la Basílica. Asimismo los temas que ilustrarán sus muros, serán el principio de todos los demás que se incluirán en el templo.

La Cripta será religiosa, plástica y arquitectónicamente, una parte del todo. La organización de su estructura plástica y espiritual no está concebida para tener un valor exclusivo y total, sino para que sea valorado en conjunción con los del resto de la obra.

Los temas que se me asignaron fueron: PECADO, EXPIACIÓN, PERDÓN y GLORIA.

Siguiendo este orden lógico de desarrollo, he concebido su representación, proyectada en dos distintas dimensiones espirituales e históricas: la Universal y la Vasca. Así, por ejemplo, al muro correspondiente en el lado Universal - a la representación del espíritu de las Misiones, pintaré en el lado vasco- los más ilustres misioneros de este país, con los signos característicos para su identificación. A S. Antonio, corresponderá San Martín de la Ascension. A San Francisco, será San Ignacio, etc. ...

Tratándose de la naturaleza de los temas que debo encarar, que son más bien ideas que hechos, dato recurrir a la fuerza expresiva del símbolo, ya que el mensaje que trasciende de una escena, es fundamentalmente físico, terrenal. Lo sobrenatural, exige un lenguaje que traspase la visión exterior de los objetos. Esto significa, que la representación adecuada del símbolo, requiere una transfiguración de los elementos naturales. El objeto-cosa se convierte en objeto-idea. La pintura se hace religiosa.

El simbolismo, debe, sin embargo, ser claramente comprensible, por lo que he elegido -que incluidos en el proceso Pecado, Expiación, Perdón, Gloria- son populares, directos e incisivos. Pretendo que los muros sean como los proyejos Ejercicios Espirituales: una potente llamada a la conciencia.

Desde la zona del Pecado hasta el de la Gloria los colores oscuros y sordos, se irán aclarando e iluminándose más y más, hasta que el muro que respalda al altar -la GLORIA- sea como una explosión de luz. Los ritmos violentos al principio, se irán serenando hacia el altar.

El caos del PECADO, el dolor de la EXPIACIÓN, la verdad del PERDÓN y la promesa de la GLORIA, tendrán sus climas específicos, con ritmos y colores propios.

La estructura plástica, estará en función de la espiritual.

Esta es, a grandes rasgos, mi manera de enfocar el sentido funcional, plástico, conceptual y religioso, de la Cripta.

Fotografías que acompaña:

- 1) MURO I: LOS MISIONEROS.- El espíritu herético de los misioneros está representado en este nutrido grupo de irmales, quienes con gesto unísono, enseñan las verdades estériles de nuestra religión, sintetizadas en el Crucifijo.
Los que han muerto ya, y los nuevos -los jóvenes-, todos se lancan, con la misma gran fe a cumplir su santa misión.
- 2) MURO B: EL ATEO.- El hombre que niega a Dios, y se condena.
- 3) MURO C: EL PECADO A TRAVES DEL TIEMPO;- Este tema sirve de transición entre la Zona del Pecado y la de la Expiación.
Una especie de demonio alado -el pecado-, vuela por sobre el tiempo acumulando a sus pies.
- 4) MURO D: LOS LADRILLOS.- Estudio para uno de los mazques.
- 5) MURO E: LOS PESQUEROS.- Estudio parcial, para el grupo de los Marineros vascos corriendo a la Virgen.
- 6) MURO F: LA GLORIA.- Representa la Gloria, con un resplandor immenseo de luz, que ilumina el Universo.
La presencia de los numeros sacerdotes, recuerda la Creación, que tan eloquentemente canta la Omnipotencia y la Gloria de Dios. (Fotografía de la Maqueta).

EL ABSIDE
Informe de LARA

El Abside, cuya superficie es de seiscientos metros cuadrados estará en toda su totalidad decorado.

El tema fundamental de esta decoración será el de la Eucaristía.

Se concebirá una gama rica de color, de tonos vibrantes y luminosos por parecerse la más indicada para la expresión del tema.

Dada la forma particular en que está dispuesta la superficie, cuya planta es en forma de horqueta, distribuiré los temas en tres zonas particulares e independientes, aunque perfectamente ligadas entre sí.

Esta disposición está pensada para conseguir una visión más fácil desde los distintos puntos de vista de la nave.

Así pues, la zona central estará constituida por los siguientes temas: en el eje, y en la parte inferior, donde se halla el Camarín de la Virgen, se representará al Pastor Balaitzegui en actitud de asombro ante la aparición de la Virgen. El Pastor surgirá de un gran espino que rodeará también el Camarín. En la parte media, sobre el Camarín, la Sagrada Cena representará la Eucaristía, y en la parte superior, una gran figura de la Virgen presidirá todo el templo. Un coro de ángeles, clamará esta zona convirtiéndola en separación y ligadura al mismo tiempo de las zonas de recha e izquierda.

La zona lateral izquierda estará integrada por los siguientes temas: en la parte inferior una representación de los batallas libradas entre clérigos y sacerdotes, recientemente vertida en la prisión, mártires, incendios de las primitivas ermitas de la Virgen, actividades misioneras franciscanas y, cesando junto al tema central, peregrinos en dirección al Camarín.

La zona lateral derecha, en oposición a la destrucción por los incendios, tendrá una composición donde se represente la construcción de la Nueva Basílica; en ella se expresará el amor de todo el pueblo en estrecha colaboración con los franciscanos trabajando en esta empresa. En la parte inferior de esta composición una gran figura de San Francisco en actitud de levantar sobre sus hombros la nueva Basílica, aludiendo de esta forma a la construcción de la Porticulada. Rodeando este tema una gran zona de peregrinos y marineros también en dirección al Camarín. En la parte inferior una composición representando la paz y el trabajo.

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

Totografías que acompaña.

- 1) Visión frontal del abside. Maqueta
- 2) id. id. id.
- 3) Zona central. Camarín rodeado de ángeles, representación de la Eucaristía en la Sagrada Cena.- Maqueta
- 4) Visión de la zona lateral derecha. Alusión a la construcción de la Nueva Basílica, Peregrinos y marineros. Zona de ángeles.

- 2) Detalle de la zona lateral derecha.
 6) Estudio para la zona de la construcción de la nueva Basílica. Se representa al pueblo colaborando con la Orden en esta empresa.
 7) Estudio para la figura del pastor Balzategui surgiendo del espino, tema de donde arranca toda la composición.
 8) Estudio para la zona de labradores.
 9) Estudio para la zona de peregrinos que descienden desde la parte superior del mural hasta el Camarín.
 10) Estudio de un grupo de franciscanos en oración.
 11) Estudio de franciscanos.
 12) Estudio para la zona de pescadores.
 13) Decoración de la Parroquia del Rosario. Arquitecto, Luis Labarga. Madrid.
 14) igual al anterior
 15) Decoración mural para la Basílica de Nuestra Señora de Atocha. Madrid. Cartónica.
 16) Adoración de los labradores. Cáceres.
 17 y 18) Decoración mural del ábside de la Parroquia de Alarilla. Guadalajara.
 19) Detalle del Ábside de Alarilla
 20) id. id. id.
 21) id. id. id.

=0=

- INFORME DE LOS ARQUITECTOS AUTORES DE LA OBRA -

Como complemento a los datos aportados por los distintos artistas encargados de la realización de la pintura y escultura del Santuario de Nuestra Señora de Aránzazu, vamos a exponer brevemente, tres ideas que aclaran estas tres afirmaciones.

1º. La pintura y escultura proyectadas para la Basílica de Nuestra Señora de Aránzazu, ES NECESARIA.

2º. Las principales objeciones que pueden oponerse son fácilmente REFUTABLES.

3º. La elección de los ARTISTAS ofrece las mayores garantías de acierto.

FIRME PUNTO.- Evidentemente, hay realizaciones en que la Arquitectura se mantiene por sí y la atención de otras Artes, escultura, pintura, no representa más que un mero adorno o adorno del que sin duda se puede prescindir. El Patio de los Reyes, del Monasterio de El Escorial, es magnífico como arquitectura, con independencia del valor de las estatuas de los Reyes que le dan el nombre, las cuales se podrían cambiar de forma o de materia e incluso desaparecerían sin el menor quebranto para la belleza del patio.

Contrariamente, hay otros, como el Pórtico de la Gloria, de la Catedral de Santiago, en que la escultura está integrada tan plenamente en la arquitectura, que resulta imposible separarlas; juntas nacieron y juntas han de permanecer, pues no tienen vida independiente.

La Basílica de Nuestra Señora de Aránzazu pertenece a este último grupo. En la concepción del proyecto ya estaba prevista la realización de las obras que informamos, no como decorado sino como parte consustancial de la creación. Arrancar estas de la obra, sería no una horrible mutilación, sino más bien su muerte misma, pues quedaría sin acabar, desprovista de sentido y de vida. Por ello, tenemos que mirar que pintar y tallar en Aránzazu es NECESARIO.

SEGURO PUNTO.- En los templos católicos distinguiemos fácilmente dos tipos de imágenes, ya sean pintadas o esculpidas. Pertencen a un grupo aquellas que están expuestas al culto, ante las que se reza, las que centran la atención y recuerdan a aquella imagen sagrada a la que se dirige la oración. En el otro grupo consideramos aquellas cuya misión en el templo es bien distinta, quizás de enseñar, sugerir, quizás tan solo decorar. Estas imágenes no tienen culto, jamás se rezan ante ellas.

Cada uno de estos grupos de imágenes tienen su lugar apropiado dentro de la iglesia. Las primeras en los altares, las restantes en cualquier otro sitio -tímpanos, archivoltas, vidrieras, etc.-. Naturalmente, a cada una de ellas se le ha de exigir unas características propias; unas han de ser devotas, recogidas, hechas para ser comprendidas por el pueblo sencillo, por la mayoría de los fieles. Las otras deben tener más preocupación de orden estético, estar pensadas para el lugar donde han de situarse, donde cumplirán su misión de dar prestancia, sabor religioso, ambientación al templo. Nadie presta atención a quién representan, nadie les encenderá una luz, sólo se juzgará de su valor como obra de Arte.

La Pintura y Escultura de Aránzazu y que ahora se trata, pertenece por completo a este último grupo, está hecha para completar la arquitectura, pensando en ésta, en el paisaje, en el pueblo vasco, etc. No es un posible peregrino que trate de encontrar en el friso de los Apóstoles, a San Felipe, para rezarle un Padrenuestro, porque esto no puede ocurrir.

Como parece ser que los principales ataques contra las obras que presentamos se basan precisamente en atribuirles falta de aquellas condiciones que serían necesarias en las imágenes para los altares, pero no aplicables en este caso, aunque cabría la discusión, pues nosotros no negamos el valor emotivo y la posible aplicación de esta plástica a las imágenes propias para el culto, sin entrar en ella pueden rechazarse las objeciones presentadas.

ANEXO FUTURO.- La elección de los artistas no ha sido caprichosa, no ha pesado en ella ningún interés más allá del buen éxito final. Todos se han nombrado previo Concurso, se han tenido asesamientos tan valiosos como el de don Secundino Zuazo -arquitecto del más alto prestigio español- y de don Daniel Vázquez Díaz -el pintor español laureado con las más altas recompensas-, así como por parte de la Comunidad de los PP. Franciscanos. Todos los elegidos han puesto su mayor esfuerzo en comprometerse con la obra y entre sí, para que, sin renunciar a sus luitas personalidades, la labor sea de equipo y el resultado más seguro. Esto unido al enorme bagaje de premios nacionales e internacionales que estos artistas reúnen, hace pensar que la elección y el éxito será humanamente garantizado.

Los Arquitectos

Luis Laorga
(rubricado)

Javier Saenz de Ciza
(rubricado)